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Федеральные средства носят целевой 
характер. Львиная доля средств феде-
рального бюджета – 109,6 миллиона 

рублей направляется на реконструкцию лечеб-
ного корпуса противотуберкулезного диспансера 
в Металлургическом районе Челябинска; 41,5 
миллиона – на обеспечение отдельных категорий 
граждан лекарствами, медицинскими изделиями 
и специализированными продуктами лечебного 
питания для детей-инвалидов.

При этом, по словам министра финансов ре-
гиона, по отдельным направлениям федераль-
ных трансфертов предусматривается уменьшение 
ранее запланированных поступлений. В общей 

сложности сокращение составит 465 миллионов 
рублей. Причина – уточнение потребностей в 
средствах на 2017 год. Так, на 460,2 миллиона 
рублей уменьшаются в этом году федеральные 
трансферты на строительство и реконструкцию 
объектов инфраструктуры в моногородах. Здесь 
стоит обратить внимание, что озвученная сумма 
ассигнований перенесена на следующий год. Кро-
ме того, сокращены федеральные затраты в сум-
ме 4,8 миллиона рублей на программы местного 
развития и обеспечения занятости шахтерских 
городов и поселков.

ДохоДы бюДжета 
Челябинской области 
снова увелиЧены. Рост 
ДохоДной Части 
обусловлен утоЧнением 
налоговых 
и неналоговых 
поступлений на общую 
сумму 9 миллиаРДов 
780,7 миллиона Рублей. 
кРоме того, 
в Региональную казну 
поступили феДеРальные 
тРансфеРты в объеме 
153,8 миллиона Рублей. 
об этом Депутатам 
областного паРламента 
Доложил министР 
финансов Челябинской 
области анДРей 
пшеницын на комитете 
по бюДжету и налогам.

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания 
Челябинской области, 
председатель комитета по 
бюджету и налогам (фракция 
«Единая Россия»):

Впервые в Челябинской области удалось поч-
ти ликвидировать дефицит бюджета не в 
конце финансового года, а задолго до его за-

вершения. На сегодняшний день дефицит бюджета 
сокращен более чем на семь миллиардов рублей 
и составляет порядка двух с половиной мил-
лиардов. Напомню, еще совсем недавно эта 
цифра была на уровне 10 миллиардов рублей.Начало. Продолжение на стр. 3

Начало. Продолжение на стр. 2

Дефицит бюДжета сокращается

когДа в Домах южноуРальцев 
появится тепло, зависит от Решения 
глав муниципалитетов. на это 
обРатил внимание Депутатов 
областного паРламента заместитель 
министРа стРоительства и 
инфРастРуктуРы Челябинской области 
иван белавкин на сентябРьском 
засеДании комитета по стРоительной 
политике и жилищно-
коммунальному хозяйству. Дело 
в том, Что феДеРальное пРавительство 
внесло изменения в пРавила 
пРеДоставления коммунальных услуг, 
по котоРым Решение о сРоках наЧала 
отопительного сезона отныне 
пРинимают главы населенных 
пунктов. напомним, Ранее батаРеи 
в жилом сектоРе нагРевались лишь 
после того, как на пРотяжении пяти 
Дней сРеДнесутоЧная темпеРатуРа 
возДуха не поДнималась выше 
восьми гРаДусов. 

За шесть лет были 
реконструированы 
и Заменены 164 
неэффективные 
котельные. общий объем 
инвестиций составил 
4,5 миллиарДа рублей. 
благоДаря этому 
уДалось сократить 
ежегоДные убытки 
почти на 
360 миллионов рублей.
в этом гоДу в перечень 
убыточных включено 
56 котельных. на их 
Замену требуется почти
1,5 миллиарДа рублей. 
их ликвиДация поЗволит 
сократить ежегоДные 
убытки почти на 
180 миллионов рублей.

теплоснабжение – поД контролем Депутатов

Программа замены старых котельных на новые 
под контролем депутатов
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Впрочем, если другие комите-
ты рассматривали вопросы с 
отраслевой точки зрения, то 

члены по крайней мере двух комите-
тов – по социальной политике и по эко-
номической политике и предпринима-
тельству – априори должны были изу-
чить итоги социально-экономического 
развития глубоко и досконально. «У 
нас нет цели искать изъяны ради 
изъянов. Наша задача – проанализи-
ровать механизмы исполнения Стра-
тегии-2020 и учесть полученный опыт 
при формировании Стратегии-2035», 

– подчеркнул в преамбуле заседания 
вице-спикер областного парламента, 
председатель комитета по экономиче-
ской политике и предпринимательству 
Константин Захаров. 

Действительно, на то, что анализ 
будет всесторонним, указывало и уча-
стие в работе комитета членов экс-
пертного экономического совета при 
Законодательном Собрании. 

Напомним, Стратегия-2020 была 
утверждена постановлением Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области в марте 2014 года. В своем 
докладе глава минэкономразвития 

отчитался перед парламентариями 
об итогах анализа достижения ранее 
поставленных целей и индикативных 
показателей Стратегии-2020. По сло-
вам Сергея Смольникова, собственный 
анализ был проведен министерством 
для обеспечения непрерывности и 
преемственности процесса стратегиче-
ского планирования. 

Затем депутаты – члены комитета 
передали слово представителям экс-
пертного экономического совета За-
конодательного Собрания. Стоит отме-
тить, что обновленный состав совета 
функционирует с 8 сентября. Поэтому 
возглавляющий совет Алексей Шума-
ков, декан экономического факультета 
ЧелГУ, озвучил пока предварительное 
экспертное мнение, сделанное на 
основе предоставленной информации 
о динамике показателей социально-
экономического развития Челябинской 
области и деятельности регионального 
правительства.

– Оценка хода выполнения Страте-
гии является уникальным опытом для 
всех участников этой работы, – под-
черкнул Алексей Шумаков. – Для того 
чтобы оценить ход ее выполнения, а 

затем дать оценку результатам реали-
зации Стратегии, необходимо преодо-
леть определенные методологические 
трудности. Прежде всего следует сфор-
мировать систему показателей, ха-
рактеризующих стратегические цели 
развития региона, выделить основные 
показатели и показатели, характери-
зующие условия деятельности по до-
стижению целей. Важным вопросом 
является и то, как соотносится Страте-
гия и план мероприятий по реализа-
ции Стратегии.

В свою очередь председатель ко-
митета Константин Захаров подтвер-
дил, что, действительно, этот вопрос 
носит скорее методологический ха-
рактер, поскольку Стратегия-2020 под-
креплялась госпрограммами, которые 
принимало и реализовало областное 
правительство. 

– Цели и индикативные показатели 
программ корректировались самим 
правительством, в чем нет ничего пре-
досудительного и противозаконного, – 
добавил Константин Захаров. – Но в 
итоге образовался некоторый разрыв 
между индикативными показателями, 
которые обозначены в Стратегии, и по-
казателями, утвержденными в госпро-
граммах. Главный вывод, который 
сейчас можно сделать, состоит в том, 
что впредь подобный разрыв должен 
быть исключен.

Члены комитета по экономической 
политике и предпринимательству под-
держали еще одно предложение о том, 
чтобы в следующем году, когда на за-
седании Законодательного Собрания 
будут рассматриваться итоги реали-
зации Стратегии-2020 за 2016 год, все 
поставленные в Стратегии задачи и 
приоритетные направления имели 
свои конкретные индикативные пока-
затели, по которым можно было бы 

судить о достижении заявленной цели. 
Решения всех комитетов Законода-
тельного Собрания о ходе реализации 
Стратегии-2020 за 2014 – 16 годы, а 
также экспертное заключение совета 
будут направлены в отраслевые рабо-
чие группы, в которых сейчас ведется 
активная работа по формированию 
Стратегии-2035. 

Александр Патритеев

К
ак бы там ни было, готов-
ность Южного Урала к отопи-
тельному сезону на середину 

сентября составила 96 процентов. Все 
работы идут по графику, срывов в 
подаче тепла быть не должно. Кстати, 
часть муниципальных образований 
уже воспользовались своим правом 
раньше начать отопительный сезон. 
Одними из первых свои котельные 
запустили Кусинский и Саткинский 
районы: тепло подано не только в 
учреждения социальной сферы, но и 
в жилые дома.

– Обращаю внимание, что школы, 
детские сады, больницы к теплу под-
ключаются по заявке руководителей 
учреждений, – прокомментировал 
Иван Белавкин. – Правда, делается 
это в том случае, если к работе го-
товы тепловые сети, а в социальном 
учреждении установлен прибор учета 
тепла. То же самое касается и жилого 
сектора: при наличии приборов учета 
тепла и решения собрания собственни-
ков жилых помещений тепло в квар-
тирах многоквартирного дома может 
появиться раньше. Если же счетчиков 
нет, то подача тепла начнется в рамках 
общего отопительного сезона, а расчет 
будет вестись по нормативу. 

До 1 октября Ростехнадзор про-
водит проверки теплоснабжающих 
организаций, после приступит к 
проверке самих муниципалитетов и 
оформлению паспортов готовности. 
До 15 ноября паспорта готовности 
должны быть у всех муниципальных 
образований. Однако если муниципа-

литет не получит паспорт готовности 
из-за обнаруженных недоработок, то 
после их устранения он может офор-
мить акт готовности к зиме.

К сожалению, не во всех территори-
ях региона подготовка к зиме прошла 
гладко.

Так, проблемы были в Верхнем 
Уфалее, причина – банкротство «Уфа-
лейникеля», который обслуживал 
местную котельную. На сегодняшний 
день котельная передана в аренду 
МУП «Энергетик» Верхнего Уфалея. Все 
подготовительные работы заверше-
ны, тепло в домах верхнеуфалейцев 
появится в срок.

Большое внимание в рамках под-
готовки к новому отопительному сезо-
ну было уделено городу Копейску, где 
организация «Теплосервис» отказыва-
лась обслуживать 12 муниципальных 
котельных из-за их убыточности. Был 
найдет инвестор, который согласился 
взять убыточные котельные в аренду 
и эксплуатировать их. В дальнейшем 
инвестор планирует усовершенство-
вать механизм работы котельных.

Были некоторые трудности и в 
Локомотивном городском округе, где 
предприятие «Промэкогрупп» отказы-
валось эксплуатировать собственную 
убыточную котельную. Сейчас прора-
батываются пути решения проблемы, 
но уже можно сказать: без тепла мест-
ные жители не останутся.

Добавим, что все проблемные во-
просы на сегодняшний день находятся 
на контроле парламентариев и главы 
региона. 

На случай аварийных ситуаций в 
территориях Челябинской области ра-

ботают передвижные электростанции 
и котельные.

– У нас уже отлажен механизм взаи-
модействия со всеми экстренными 
службами за оперативным контролем 
отопительного сезона, – добавил Иван 

Белавкин. – В случае непредвиден-
ных ситуаций служба МЧС сообщает 
об этом в органы местного самоуправ-
ления и министерство строительства. 
Контроль осуществляется в ежеднев-
ном режиме.

Обсуждая подготовительные ра-
боты к новому отопительному сезону, 
депутаты обратили внимание на то, 
что ряд муниципальных образований 
накопил серьезные долги за газ перед 
основной ресурсоснабжающей органи-
зацией – ООО «НОВАТЭК-Челябинск». 
Общая сумма долга – чуть более одно-
го миллиарда рублей. По словам Ива-
на Белавкина, руководство компании 
готово по-прежнему предоставлять 
газ, в том числе и должникам, при 
условии, что постепенно долги будут 
погашаться. В настоящее время для 
каждого муниципалитета-должника 
разработан график и период погаше-
ния долгов за голубое топливо, опре-
делена рассрочка.

Особое внимание парламентарии 
уделили необходимости ликвидации 
убыточных котельных. Сейчас на Юж-
ном Урале осталось 56 неэффектив-
ных котельных, практически все они 
мелкие, с низким полезным отпуском 
тепла. На такие объекты инвесторы со-
глашаются с неохотой. Однако работы 
в этом направлении активно ведутся.

Ирина Яббарова

наша справка
В этом году в рамках подготовки к зиме в области было построено порядка 

300 километров газовых сетей, благодаря чему семь тысяч квартир получили 
возможность обзавестись голубым топливом. В настоящее время ведутся 
работы по подключению к газовому оборудованию. На начало сентября к газу 
было подключено 3800 квартир.

на модернизацию объектов жилищно-коммунального 
хозяйства и подготовку к зиме в этом году выделено более

500 
млн руб.

725,5 
млн руб.

– средства 
областного бюджета.

– средства местных 
бюджетов и предприя-
тий ЖкХ.

1,2 млн руб.

на минувшей неДеле в повестках засеДаний комитетов 
законоДательного собРания общей кРасной стРокой пРохоДил анализ 
Реализации в 2014 – 2016 гоДах стРатегии социально-экономиЧеского 
Развития Челябинской области До 2020 гоДа, естественным 
пРоДолжением котоРой пРизвана стать стРатегия-2035.

константин ЗахароВ, заместитель 
председателя Законодательного Собрания 

Челябинской области, председатель комитета по 
экономической политике и предпринимательству 

(фракция «Единая Россия»):
Важно понимать, как работает механизм реа-
лизации Стратегии социально-экономического 

развития региона, и иметь возможность управлять 
текущим моментом. В частности, те показатели, 
которые в Стратегии принимаются как ориентиры, 
должны рассматриваться министерством экономи-
ческого развития в режиме реального времени. Во-
просы корректировок тоже имеют решающее зна-
чение. Есть плановые цели и цели фактические, есть 
расхождение и причины этого расхождения. В девяти 
случаях из десяти корректировки должны касаться 
устранения причин, мешающих достигать целей Стратегии. И только в одном 
случае, в основном из-за внешних факторов, нужно корректировать показатели 
самого документа стратегического планирования. Отмечу, что при анализе реали-
зации Стратегии-2020, безусловно, важную роль играет взаимодействие де-
путатов Законодательного Собрания с членами экспертного экономического 
совета. Рассчитываю, что это взаимодействие и впредь будет эффективным.

До 15 ноября 
все муниципальные образования 
Челябинской области должны получить 
паспорта готовности к новому 
отопительному сезону.

теплоснабжение – поД контролем Депутатов
Окончание. Начало на стр. 1

стратегия: механиЗмы преемственности
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Н
апомним, в Челябинской 
области реализуется терри-
ториальная схема обраще-

ния с отходами, в рамках которой 
приводятся в соответствие с законо-
дательством существующие объекты 
обращения с ТКО. По состоянию на 1 
сентября 2017 года в Государствен-
ный реестр объектов размещения от-
ходов внесены шесть объектов раз-
мещения ТКО.  

в ожидании 
новых полигонов

Важно отметить, что в регионе 
организована работа по созданию 
новых объектов обращения с ТКО на 
основе государственно-частного пар-
тнерства с привлечением частных 
инвестиций. Так, в настоящее время 
реализуется концессионное соглаше-
ние о создании объектов обращения 
с ТКО на территории Магнитогор-
ского кластера, сумма инвестиций 
составила 1,15 млрд рублей. Здесь 
планируется построить полигон ТКО, 
мусоросортировочный комплекс, три 
станции мусороперегрузки.

В свою очередь уже подготовлен 
конкурс на право заключения концес-
сионного соглашения о создании объ-
ектов обращения с ТКО на территории 
Челябинского кластера, объединяю-
щего 10 муниципальных образований. 
Максимальный объем инвестиций 
здесь составит 3,4 млрд рублей. На 
территории кластера запланировано 
строительство полигона ТКО, мусоро-
сортировочного комплекса, пяти му-
сороперегрузочных станций.

Кроме того, в Челябинской обла-
сти организована работа по рекуль-

тивации мест размещения ТКО, не 
соответствующих экологическим и 
санитарно-эпидемиологическим тре-
бованиям. Для этого министерством 
экологии разработан проект госпро-
граммы «Охрана окружающей среды 
Челябинской области» на 2018 – 2025 
годы с подпрограммой «Организация 
системы обращения с отходами про-
изводства и потребления на терри-
тории Челябинской области». В нее 

включены мероприятия по созданию 
объектов обращения с ТКО, проекти-

рованию и рекультивации мест раз-
мещения ТКО и др.

Без конкурса 
или аукциона

В продолжение заседания члены 
комитета по экологии и природополь-
зованию обсудили проект областного 
закона «О внесении изменений в Закон 
Челябинской области «О пользовании 
недрами на территории Челябинской 
области». 

В июле 2017 года в Закон РФ «О 
недрах» были внесены изменения, 
упрощающие порядок предостав-
ления пользования участками недр 
местного значения для разведки и 
добычи общераспространенных по-
лезных ископаемых, необходимых 
для выполнения работ по строитель-
ству, реконструкции, капитальному 
ремонту, ремонту и содержанию 
автомобильных дорог общего поль-
зования, осуществляемых на осно-
вании гражданско-правовых догово-
ров. При этом участки недр местного 
значения, содержащие общераспро-

страненные полезные ископаемые, 
необходимые для выполнения пере-
численных работ, будут предостав-
ляться без проведения конкурса или 
аукциона. Однако только в объеме, 
необходимом для выполнения соот-
ветствующих работ. Преимущества 
изменений в законодательстве на-
лицо. Так, должны сократиться сро-
ки предоставления лицензий, сроки 
реализации проектов строительства, 
а также затраты на строительство и 
содержание автомобильных дорог.

Закон Челябинской области «О 
пользовании недрами на территории 
Челябинской области» приводится в 
соответствие с принятыми изменения-
ми в федеральный закон.

Комитет рекомендовал Законода-
тельному Собранию принять проект 
областного закона в первом и третьем 
чтениях, исключая процедуру второго 
чтения. 

Александр Патритеев

на рекультивацию челябинской гороДской свалки бытовых отхоДов, включая про-
ектные работы, в 2017 гоДу преДусмотрено направить 30 млн рублей. Для выполнения 
инженерных иЗысканий на ее территории аДминистрацией челябинска Заключен 
муниципальный контракт с ооо «Донпроект». в рамках национального проекта 
«чистая страна» планируется преДоставление в 2020 гоДу субсиДий иЗ феДерального 
бюДжета в сумме 968,3 млн рублей.

александр ФедороВ, заместитель председателя 
комитета Законодательного Собрания по экологии 
и природопользованию (фракция «Единая Россия»):

Сегодня на заседании комитета депутаты рекомендовали региональному 
министерству экологии продолжать поэтапный переход на новую систему об-
ращения с ТКО, при этом соблюдая сроки, установленные законодательством. 

Кроме того, в случае необходимости корректировать территориальную схему обра-
щения с отходами. В свою очередь органам местного самоуправления Челябинской 
области комитет рекомендовал и дальше выявлять места нахождения несанкцио-
нированных свалок на территории муниципальных образований, принимать меры 
по их ликвидации, а также проводить работу с жителями, разъясняя те или 
иные вопросы перехода на новую систему обращения с ТКО.

сегоДня на южном уРале наЧался планомеРный пеРехоД на новую 
систему обРащения с отхоДами пРоизвоДства и потРебления, в том 
Числе с тко. накануне Депутаты законоДательного собРания – Члены 
комитета по экологии и пРиРоДопользованию обсуДили Реализацию 
меРопРиятий, пРовоДимых в 2017 гоДу на теРРитоРии области в целях 
обеспеЧения этого пеРехоДа. вел засеДание заместитель 
пРеДсеДателя комитета алексанДР феДоРов. 

на рекультивацию магнитогорской левобережной гороД-
ской свалки, включая проектные работы, в 2017 гоДу 
преДусмотрено направить 1,5 млн рублей. в целях получе-
ния субсиДий иЗ феДерального бюДжета в мае 2017 гоДа 
в минприроДы россии направлена Заявка на включение 
укаЗанного объекта в госуДарственный реестр объектов 
накопленного вреДа окружающей среДе.

обращаться с отхоДами по-новому

Дефицит бюДжета сокращается

из средств областного бюджета выделено 
дополнительное финансирование в сумме 

499,6 миллиона рублей
 на развитие системы здравоохранения 
Южного Урала

С 
учетом перераспределения 
средств областного бюджета вы-
делено дополнительное финанси-

рование в сумме 499,6 миллиона рублей 
на развитие системы здравоохранения 
Южного Урала. Речь идет об укреплении 
материально-технической базы больниц и 
поликлиник, лекарственном обеспечении 
граждан и дополнительном финансирова-
нии высокотехнологичной медицинской 
помощи по профилю сердечно-сосудистой 
хирургии. Кроме того, 211,3 миллиона до-
полнительно решено направить на соци-
ально значимые направления местного 
значения, 131,3 миллиона рублей – на 
развитие системы образования, включая 
обеспечение школ учебниками. Помимо 
этого, дополнительные средства в сумме 
114,3 миллиона рублей будет направле-
но на развитие физической культуры и 
спорта и 27 миллионов – на материально-
техническое обеспечение учреждений 

культуры и проведение мероприятий в 
сфере культуры.

С учетом предложенных изменений 
параметры бюджета составили по дохо-
дам – 141 миллиарда 615,7 миллиона 
рублей, по расходам – 144 миллиардов 
119,4 миллиона рублей. Что касается де-
фицита, то его удалось сократить на семь 
с половиной миллиардов рублей. В на-
стоящее время он составляет 2 миллиарда 
503,8 миллиона рублей.

Проект закона предложено вынести на 
заседание депутатского корпуса, которое 
назначено на конец месяца, сразу в трех 
чтениях. Как обратил внимание предсе-
датель Законодательного Собрания Челя-
бинской области, председатель комитета 
по бюджету и налогам Владимир Мякуш 
(фракция «Единая Россия»), принятие за-
кона сразу в трех чтениях позволит опера-
тивно направить все средства на целевые 
расходы.

Ирина Яббарова

Окончание. Начало на стр. 1

Владимир Мякуш принял участие  в заседании комитета по экологии и 
природопользованию. Заседание проводил Александр Федоров 
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В ходе рассмотрения реализации стратегии 
депутаты заслушали отчеты всех мини-
стерств региона. Особое внимание пар-

ламентарии уделили показателям динамики 
системы образования, здравоохране-
ния, проанализировали индикативы 
в сфере культуры, социальной по-
литики и ряда других направле-
ний.

Подводя итоги обсуждения, 
заместитель председателя За-
конодательного Собрания, руко-
водитель комитета по социальной 
политике Александр Журавлев (фракция 
«Единая Россия») заметил, что практически все 
индикативные показатели, определенные страте-
гией на 2014 – 2016 годы, выполнены.

– Социальная политика всегда была в приори-
тете депутатов, главы региона, областного пра-
вительства, этой сфере уделяется первостепенное 
значение, – прокомментировал Александр Жу-
равлев. – Показатели стратегии говорят о том, что 
в социальном блоке никаких потрясений нет, все 
обязательства перед населением выполняются. 
Положительные результаты наблюдается в де-

мографической политике: снижается смертность, 
при этом медицинская помощь становится все 
более доступной. Кроме того, отмечается рост за-

работной платы работников бюджетной сферы. 
Продолжает развиваться система обра-

зования, в том числе и дошкольного. 
Так, нам полностью удалось решить 
вопрос обеспеченности местами в 
детских садах детей от трех до семи 
лет, на сегодняшний день их охват 
составляет сто процентов. Нет про-
блем с предоставлением поддерж-

ки социально незащищенным катего-
риям населения, все выплаты и льготы 

действуют и доходят до адресата. Тем не менее не 
все проблемы пока удается решить, но все они на-
ходятся на контроле, по каждой ведется работа. 

Подводя итоги обсуждения стратегии, де-
путаты выработали ряд рекомендаций в адрес 
министерства экономического развития Челябин-
ской области, а также других ведомств с целью 
повысить эффективность реализации Стратегии 
социально-экономического развития региона.

Ирина Яббарова   

социальная сфера 
стРатегия социально-экономиЧеского Развития Челябинской области До 2020 гоДа 
стала центРальной и на засеДании совместных комитетов по социальной политике 
и по молоДежной политике, культуРе и споРту. паРламентаРии пРоанализиРовали пока-
затели стРатегии в социальной сфеРе за 2014 - 2016 гоДы. о важности вопРоса говоРило
и пРисутствие на засеДании пРеДсеДателя южноуРальского паРламента влаДимиРа 
мякуша (фРакция «еДиная Россия»). 

Важно отметить, что в результате меро-
приятий в рамках региональной госпро-
граммы «Охрана окружающей среды 

Челябинской области» на 2014 – 2019 годы со-
кратились на 23,14 тыс. тонн сверхнормативные 
выбросы загрязняющих веществ в атмосферу от 
стационарных источников за счет выполнения 
предприятиями воздухоохранных мероприятий. 
К 1 января 2016 года предприятия, ранее имев-
шие разрешения на сверхнормативные выбросы 
вредных (загрязняющих) веществ в атмосферу, 
достигли нормативных показателей.

Между тем депутаты – члены комитета по 
экологии и природопользованию обратили вни-
мание на проблемы рекультивации челябинской 
и магнитогорской городских свалок, состояние 
Шершневского водохранилища и атмосферно-
го воздуха в населенных пунктах. Кроме того, в 
Стратегии-2020 не отражена проблема снижения 
выбросов загрязняющих веществ от городского 
автотранспорта. Поэтому, высказывая ряд предло-
жений, которые необходимо решить при доработ-
ке и корректировке Стратегии, они рекомендовали 
учесть и этот вопрос. Члены экспертного экономи-
ческого совета при Законодательном Собрании 
области, принимавшие участие в работе комитета, 
поддержали рекомендации, озвученные депута-
тами. Кроме того, поступило предложение о том, 
что в Стратегии социально-экономического раз-
вития Челябинской области до 2035 года должны 
найти отражение вопросы защиты стратегически 
важных объектов с ведением их реестра.               

александр ФедороВ, заместитель 
председателя комитета Законодательного 
Собрания по экологии и природопользованию 
(фракция «Единая Россия»):

Мероприятия, прописанные в Стратегии до 2020 года, выполняются и 
финансируются в полном объеме. Сегодня губернатором Челябинской 
области принято решение о подготовке новой Стратегии развития регио-

на до 2035 года. В этом документе необходимо учесть не только вопросы, ра-
бота над которыми уже ведется и которые отражены в Стратегии-2020, 
но и другие мероприятия, которые обеспечили бы благоприятную 
среду проживания.

П
арламентарии отметили, что новая си-
стема проведения капитального ремон-
та общего имущества в многоквартир-

ных домах уже позволила привести в норматив-
ное состояние большое количество многоэтажек. 

За 2014 – 2016 годы выросла обеспеченность 
жильем – с 24,6 до 25,34 квадратных метра на 
одного человека. Однако парламентарии обра-
тили внимание, что коэффициент доступности 
жилья значительно снизился – с 3,03 до 2,61. 
При этом стоимость одного квадратного метра 
на Южном Урале по-прежнему остается одной из 
самых низких.

Что касается дорожного строительства, то раз-
витию отрасли способствовал механизм дорож-
ного фонда, в рамках которого ежегодно выделя-
ется многомиллиардное финансирование отрас-
ли. Это стало гарантией поступательного развития 
дорожной сети региона, повысило безопасность 
дорожного движения на южноуральских дорогах.

– Стратегия социально-экономического раз-
вития до 2020 года разрабатывалась еще в 2006 

– 2007 годах, когда было благоприятное эконо-
мическое развитие региона и страны в целом, 

– обратил внимание заместитель председателя 
комитета по строительной политике и жилищно-

коммунальному хозяйству Владимир Чебыкин 
(фракция «Единая Россия»). – Кризис 2007 – 2009 
года затормозил развитие ведущих отраслей 
экономики, в результате чего произошло паде-
ние выпуска товаров, услуг и значительное от-
клонение от запланированного стратегией 2020 
года роста основных показателей социально-
экономического развития области. В связи с этим 
губернатор в 2014 году согласовал изменения 
показателей социально-экономического разви-
тия, что нашло отражение в государственных про-
граммах Челябинской области. 20 июля 2017 года 
правительством области был утвержден план 
мероприятий по реализации Стратегии до 2020 
года, в котором были откорректированы инди-
кативные показатели по всем направлениям. В 
соответствии с уточненным планом мероприятий 
на сегодняшний день отмечается в основном по-
зитивная динамика достижения индикативных 
показателей, а существующие отставания незна-
чительны. Стоит отметить, что по итогам реа-
лизации стратегии необходимо провести анализ 
всех замечаний и предложений при разработке 
Стратегии социально-экономического развития 
Челябинской области до 2035 года.

Ирина Яббарова  

строительство
поДРобно стРатегия социально-экономиЧеского Развития Челябинской области До 2020 
гоДа РассматРивалась на комитете по стРоительной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству. свое внимание Депутаты акцентиРовали на Развитии стРои-
тельной и ДоРожной отРаслей.

П
оследние три года в регионе увеличива-
ются объемы производства и переработ-
ки сельскохозяйственной продукции. Так, 

валовой сбор зерновых и зернобобовых культур 
вырос с 1139,5 тыс. тонн до 1947,7 тыс. тонн. Про-
изводство мяса скота и птицы на убой во всех 
категориях хозяйств увеличилось с 481,9 тыс. тонн 
до 541,9 тыс. тонн. Сегодня Южный Урал занимает 
2-е место в России по производству мяса птицы, 
3-е – по производству мяса всех видов, входит 
в ТОП-10 по производству свинины и овощей за-
крытого грунта. 

Уровень самообеспеченности основными 
продуктами питания населения Челябинской об-

ласти составляет: товарами хлебопроизводства 
– 274,4%; яйцами – 172,4%; мясными продуктами 
– 144%; картофелем и овощами – 134%; молоч-
ными продуктами – 70,3%. 

В свою очередь члены экспертного экономи-
ческого совета при Законодательном Собрании 
отметили, что развитие агропромышленного 
комплекса через призму Стратегии-2020 просма-
тривается как благополучный вопрос. Показатели 
свидетельствуют о том, что намеченные страте-
гией цели, в том числе в вопросах продоволь-
ственной безопасности в Челябинской области, 
реализуются. 

Александр Патритеев

аграрная политика

Николай яНоВ, заместитель председателя 
комитета Законодательного Собрания 

по аграрной политике (фракция «Единая Россия»):
В реализация Стратегии-2020 сельское хозяйство выглядит позитивно. 
Здесь фактические показатели перешагнули далеко за 100%. Регион 
немного отстает по самообеспеченности молочными продуктами, но 

есть уверенность, что наверстаем. Важным вопросом, требующим поиска 
решений, является выгодный сбыт продукции. Что касается лесного хозяй-
ства, здесь в части реализации Стратегии до 2020 года вопрос обстоит 
несколько тревожней, если конкретно – в деле воспроизводства лесов. 
На это, конечно, необходимо обратить особое внимание. 

Реализацию стРатегии социально-экономиЧеского Развития Челябинской области 
До 2020 гоДа в пеРиоД с 2014 по 2016 гоДы и в пеРвой половине текущего гоДа в сфеРе 
агРопРомышленного комплекса и лесном хозяйстве обсуДили Депутаты – Члены 
комитета законоДательного собРания по агРаРной политике.

стратегия: механиЗмы преемственности

комитет законоДательного собРания 
по экологии и пРиРоДопользованию 
пРоанализиРовал исполнение стРатегии 
Развития Челябинской области До 2020 
гоДа в Части вопРосов, относящихся 
к веДению комитета. 

экология

Александр Патритеев
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В
ел заседание заместитель 
председателя комитета по 
аграрной политике Николай 

Янов. Депутаты отметили, что при уча-
стии регионального минсельхоза на 
территории области разрабатываются 
и внедряются передовые технологии 
в отраслях растениеводства и живот-
новодства. 

Беспилотники 
над полями и в полях

Одно из направлений – монито-
ринг целевого использования земель 
сельскохозяйственного назначения 
с использованием данных космиче-
ской съемки и данных с беспилотных 
летательных аппаратов. В перспек-
тиве это позволит создать цифровую 
картографическую основу сельскохо-
зяйственных земель Челябинской об-
ласти с возможностью определения 
расположения, координат, границ, 
фактически используемой (или неис-
пользуемой) площади каждого участ-
ка. Кроме того, может быть создана 
информационная база для контроля 
выращивания сельскохозяйствен-
ных культур, отслеживания научно-
обоснованного севооборота в целях 
прогнозирования урожая. 

Для стимулирования применения 
высоких информационных техноло-
гий в сельском хозяйстве региональ-
ное министерство предлагает возме-
щать за счет средств бюджета части 

затрат предприятий на приобретение 
информационно-аналитических про-
грамм для животноводства, оборудо-
вания и программного обеспечения си-
стемы точного земледелия в растение-
водстве. Все это даст южноуральским 
аграриям возможность установить и 
эффективно использовать навигаци-
онные системы для сельхозтехники с 
функцией онлайн-мониторинга обра-
ботанной площади, расхода ресурсов, 
в том числе ГСМ, семян, удобрений, 
средств защиты растений. 

В отрасли животноводства также 
внедряется ряд передовых техноло-
гий.

К примеру, Миасский завод меди-
цинского оборудования приступил к 
выпуску инкубаторов промышлен-
ного назначения, которые по своим 
характеристикам превосходят многие 
зарубежные и отечественные аналоги. 
Миасская компания «Фармпластавто-
мат» разработала и начала выпуск обо-
рудования и расходных материалов 
для промышленного искусственного 
осеменения сельскохозяйственной 
птицы. Не первый год на Южном Урале 
реализуется программа по трансплан-
тации эмбрионов крупного рогатого 
скота. Соответствующая лаборатория 
была создана на базе Уральской госу-
дарственной академии ветеринарной 
медицины в 2008 году в виде научно-
исследовательского центра биотехно-
логии репродукции животных. 

защитники 
под микроскопом

В Челябинской области реализует-
ся проект по созданию первого в стра-
не научно-производственного центра 
для биологической защиты растений. 
Это биофабрика, ориентированная 
на производство энтомофагов. Ее 
мощность – до 6 млрд особей в год. 
Инициатор проекта биофабрики «Эн-
тариум» – агрокомплекс «Чурилово». 
Областью применения биологическо-
го метода защиты растений являются 
овощи как закрытого, так и открытого 
грунта, зерновые и кормовые культу-

ры, плодово-ягодные и садовые куль-
туры, цветочные хозяйства, леса. 

Отметим, рынок энтомофагов в 
России составляет более 100 млрд 
особей в год. И речь идет только об 
импортируемой продукции. Тогда как 
отечественные тепличные хозяйства 
производят энтомофагов исключи-
тельно для собственных нужд, если 
точнее, общее «кустарное» произ-
водство занимает не более 5% ис-
пользуемых в стране энтомофагов, 
акарифагов и грибов. Вот и получа-
ется, что в отсутствии собственного 
крупного производства энтомофагов 

и высокой стоимости импортируемой 
продукции сегодня в России все еще 
преобладает метод химической за-
щиты растений. При этом за рубе-
жом неуклонно растет доля рынка 
защиты биологической. На этом фоне 
крайне обнадеживает, что в планах 
агрокомплекса «Чурилово» – строи-
тельство второй очереди биофабрики 
мощностью 150 млрд особей в год 
и запуск новой линейки продуктов, 
необходимых для защиты лесов, зер-
новых, кормовых и плодово-ягодных 
культур, цветочных хозяйств. 

Александр Патритеев

в то вРемя как некотоРые гоРоДские жители всеРьез полагают, Что 
овощи и фРукты Растут сРазу на полках магазинов, большинство 
гоРожан все-таки увеРены: Работа на селе веДется теми же метоДами, 
Что и сто - Двести лет назаД. и те, и ДРугие, конеЧно, заблужДаются. 
а знаЧит, буДут уДивлены, узнав, Что сегоДня южноуРальские агРаРии, 
с оДной стоРоны, активно осваивают космиЧеские технологии, 
с ДРугой – используют скРытые возможности микРокосмоса. 
накануне Члены комитета законоДательного собРания по агРаРной 
политике обсуДили, как внеДРяются пеРеДовые технологии 
в сельском хозяйстве Челябинской области. а главное – какие?

в соответствии с постановлением правительства челябинской области от 18.07.2017 
гоДа № 383-п министерством сельского хоЗяйства челябинской области 
осуществляется воЗмещение До 99 процентов Затрат на выполнение научно-
исслеДовательских и опытно-конструкторских работ по восьми направлениям, 
в том числе на раЗработку и внеДрение рекоменДаций по повышению плоДороДия 
и рациональному испольЗованию Земель сельскохоЗяйственного наЗначения. 

новые технологии Для аграриев

Заместитель председателя ко-
митета по строительной поли-
тике и ЖКХ Владимир Чебыкин 

(фракция «Единая Россия») напомнил 
о том, что федеральным законода-
тельством установлены требования 
для всех российских регионов – до 
1 сентября 2017 года ликвидировать 
аварийный жилищный фонд, при-
знанный таковым до 1 января 2012 
года. На расселение жилья, признан-
ного непригодным для проживания, 
необходима солидная сумма, которая 
исчисляется миллиардами. 

– При этом в Челябинской области 
есть ветхие дома, которые своевре-
менно не были признаны аварийными, 
а потому автоматически вошли в ре-
гиональную программу капитального 
ремонта, – обратил внимание Влади-
мир Чебыкин. – Однако у российских 
регионов есть право исключить из ре-
гиональной программы дома, физиче-
ский износ которых составляет более 
70 процентов. Но надо понимать, что 
в этом случае необходимо определить 
порядок, сроки проведения и источ-
ники финансирования реконструкции 
этих объектов или их сноса. А значит, 
нам нужно понять объективное состо-
яние этого жилищного фонда, чтобы 

определить, что ремонтировать, а что 
сносить, кроме того, важно разрабо-
тать дальнейший механизм расселе-
ния аварийного жилья.

Парламентария поддержал на-
чальник управления строительства об-
ластного минстроя Андрей Фалейчик, 
который обратил внимание, что речь 
идет о 234 тысячах квадратных метров 
аварийного жилья, это 880 домов. На 
расселение этого аварийного фонда 
требуется 8,42 миллиарда рублей.

– Источники финансирования в на-
стоящее время не определены, – про-
комментировал Андрей Фалейчик. 

– Федеральное правительство сейчас 
разрабатывает комплекс мер, есть 
основания полагать, что до конца года 
какие-то решения будут приняты. 

В целом ликвидация аварийного 
жилищного фонда ведется в рамках 
двух программ. Так, в рамках област-
ной адресной программы, которая 
реализуется с участием средств фонда 
реформирования ЖКХ, планировалось 
расселить 191,5 тысячи квадратных 
метров аварийного жилья. На сегод-
няшний день фактически расселено 
187,4 тысячи квадратных метров ава-
рийного жилья. Что касается остат-
ков – 2,4 тысячи квадратных метров 

– они находятся в стадии оформления. 
Здесь речь идет о розыске пропавших 
без вести граждан, а также о тех, кто 
до сих пор не вступил в наследство. 
Наиболее остро эта проблема стоит в 
Челябинском, Чебаркульском, Копей-
ском, Златоустовском, Кыштымском,. 
Магнитогорском городских округах, 
а также в Ашинском, Карталинском, 
Катав-Ивановском, Уйском, Соснов-
ском муниципальных районах.

Еще 1,7 тысячи квадратных метров 
жилья подлежит исключению из про-
граммы по объективным причинам: 
смерть или выезд нанимателей, вы-
морочные жилые помещения, а также 
утратившие право пользования.

Что касается аварийного жилья, ко-
торое получило такой статус уже после 
2012 года, то в настоящее время это 
одна из наболевших проблем регио-
на. Из областного бюджета в текущем 
году на выполнение решений суда о 
переселении граждан из аварийных 
квартир выделено 406,97 миллиона 
рублей. Дополнительное финансиро-
вание позволит исполнить 133 судеб-
ных решения, ликвидировать 58 ава-
рийных домов общей площадью 115 
тысяч квадратных метров.

Стоит отметить, что законодатель-
ная и исполнительная власть ищут и 
внебюджетные источники финансиро-
вания для решения проблемы аварий-
ного жилищного фонда. Один из таких 

способов органы государственной 
власти видят в привлечении застрой-
щиков, которым в частном порядке 
предлагается вести ликвидацию ава-
рийного жилищного фонда.

– Однако пока застройщики неохот-
но проявляют инициативу, – посетовал 
Андрей Фалейчик. – Причины объек-
тивные: нормативная правовая база 
сформирована недавно, кроме того, 
застройщики не совсем понимают ме-
ханизм работы в данном случае. 

Но, по словам представителя об-
ластного минстроя, работа со строи-
тельными организациями в этом на-
правлении будет продолжена.

Ирина Яббарова

на южном уРале пРактиЧески полностью Расселен аваРийный 
жилищный фонД, пРизнанный таковым До 1 янваРя 2012 гоДа. 
на оЧеРеДном засеДании комитета по стРоительной политике 
и жилищно-коммунальному хозяйству, котоРый состоялся 
21 сентябРя, Депутаты поДвели итоги исполнения пРогРаммы.

аварийное жилье – в Депутатской повестке

расселение гражДан 
веДется в рамках Двух 
программ: Долгосрочной 
областной аДресной 
программы с участием 
среДств фонДа 
соДействия 
реформированию жкх 
и программы 
«обеспечение Доступным 
и комфортным жильем 
гражДан российской 
феДерации» 
в челябинской области 
на 2014 - 2020 гоДы».

187,4 тысячи квадратных метров 
аварийного жилья, признанного таковым 
до начала 2012 года, расселено в Челябинской 
области;

почти 12 тысяч человек  улучшили свои 
жилищные условия.

Биофабрика «Энтариум» – агрокомплекс «Чурилово» – яркий пример 
предприятия, внедряющего современные технологии 
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 Прошедшие восемь месяцев 
2017 года были очень насы-
щенными для комитета по 

молодежной политике, культуре и 
спорту. Год ознаменовался приняти-
ем ряда важных областных законов.

Внесены изменения в закон Че-
лябинской области о физической 
культуре и спорте. Его принятие 
связано с модернизацией системы 
подготовки спортивного резерва 
и переводом спортивных школ из 
сферы образования в ведение орга-
нов физической культуры и спорта.

В этом году вступил в силу закон 
«О стимулировании меценатской де-
ятельности в Челябинской области», 
которым предусмотрены меры госу-
дарственной поддержки меценатов, 
в том числе присуждение звания 
«Почетный меценат Челябинской 
области».

С начала года действует закон 
Челябинской области «О содействии 
развитию туризма», которым опре-
делены формы государственной 
поддержки туризма и туристской 
деятельности, предусмотрено соз-
дание туристско-рекреационных 
кластеров, а также создание еди-
ной системы информационного 
обеспечения. В настоящее время 

идет работа по внесению дополне-
ний в закон, предусматривающих 
предоставление субсидий за счет 
средств областного бюджета авиа-
ционным предприятиям, осущест-
вляющим регулярные региональ-
ные воздушные перевозки пасса-
жиров и багажа по приоритетным 
направлениям.

Также готовятся изменения в 
законы «О деятельности в сфере 
культуры на территории Челябин-
ской области» и «О государствен-
ной поддержке народных художе-
ственных промыслов и ремесел 
в Челябинской области», дающие 
право органам государственной 
власти субъекта РФ оказывать 
поддержку организациям народ-
ных художественных промыслов, 
перечень, которых устанавливает-
ся уполномоченным органом ис-
полнительной власти РФ.

Помимо законотворческой дея-
тельности члены комитета активно 
участвуют в культурной и спортив-
ной жизни области.

В этом году в четвертый раз про-
ходит областной народный телеви-
зионный конкурс «Марафон талан-
тов». Отборочный этап уже прошел 
в Магнитогорске и Сатке, 7 октября 

конкурс принимает у себя Кыштым, 
а затем Южноуральск (14 октября) 
и Челябинск (28 октября). Гранди-
озный финал состоится 28 ноября в 
Театре драмы имени Наума Орлова.

Уже стал традиционным Кубок 
Законодательного Собрания по 
мини-футболу среди любительских 
команд, который проходил с апреля 
по август 2017 года. Он включал в 
себя 49 муниципальных турниров, 
8 зональных турниров, которые 
прошли в Златоусте, Каслях, Магни-
тогорске, Сатке, Троицке, Челябин-
ске, селе Миасском, поселке Увель-
ском, и финальный турнир. Финал 
Кубка с участием 16 лучших мини-
футбольных любительских команд 
состоялся 26 августа в Челябинске 
на стадионе «Центральный».

Проведены турниры памяти 
председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области 
Виктора Федоровича Давыдова по 
шахматам (июнь), гандболу и во-
лейболу (август).

Каждый год депутаты – члены 
комитета по молодежной политике, 
культуре и спорту участвуют в тур-
нире по хоккею в валенках среди 
воспитанников организаций для 
детей-сирот и детей, оставшихся 

без попечения родителей, на ку-
бок Законодательного Собрания 
Челябинской области «Мы верим в 
каждого!».

Этот год запомнился еще и тем, 
что впервые в Законодательном 
Собрании области состоялись обще-
ственные слушания «Молодежь, 
общество, государство: векторы 
взаимодействия», в рамках которых 
состоялось обсуждение важных для 
молодежи вопросов, были вырабо-
таны рекомендации для органов го-
сударственной власти и обществен-
ных движений и организаций.

Одной из форм работы коми-
тета является проведение выезд-
ных заседаний. Так, весной этого 
года рассматривался вопрос о 
развитии туристической отрасли и 
ее проблемах в Челябинской об-
ласти. В рамках данного вопроса 
депутаты побывали в Саткинском 
районе, посетили ряд социальных 
и культурных объектов: Дворец 
культуры «Магнезит», природно-
исторический комплекс «Пороги», 
центр культурных инициатив.

Но 2017 год еще не завершился, 
и у нас в планах еще очень 
много интересных и важных 
для области вопросов.

Большую работу провели депутаты на-
шего комитета в сфере разработки за-
конодательства, связанного с вопросами 

благоустройства городской среды и комфорт-
ного проживания граждан в многоквартирных 
домах. Так, в январе этого года комитетом был 
одобрен закон, который устанавливал админи-
стративную ответственность за оставление без 
цели выполнения аварийных или ремонтных 
работ автомобилей на газонах, тротуарах, озе-
лененных территориях, детских и спортивных 
площадках. Данная мера стала действенным 
инструментом, способным навести порядок 
во дворах и на улицах населенных пунктов 
Челябинской области. Идут позитивные от-
зывы из Снежинска, Озерска, Магнитогорска, 
Челябинска, Южноуральска. 

К сожалению, наши города и поселки не 
всегда выглядят привлекательно. Для реше-

ния этой проблемы депутатами была уста-
новлена административная ответственность 
за невыполнение предусмотренных муници-
пальными нормативными правовыми актами 
работ по содержанию и уборке территорий 
и объектов благоустройства, а также мест и 
сооружений для сбора, временного хранения 
и переработки мусора. Этот закон уже актив-
но применяется. То есть к административной 
ответственности привлекаются управляющие 
компании и муниципальные компании, кото-
рые должны следить за состоянием дворов, 
скверов, проезжей части, газонов и своевре-
менно убирать эту территорию.

У нас была сложная проблема с обеспечени-
ем права граждан на тишину. В свое время со-
трудники полиции перешли под федеральное 
подчинение и с себя полномочие по охране 
права граждан на тишину и покой сняли. В этой 
связи депутатами было принято промежуточ-
ное решение, позволившее и в дальнейшем 
обеспечить права граждан на сохранение ти-
шины, – разработан закон о том, что полиция 
выезжает на звонки населения о нарушении 
тишины, собирает необходимые материалы, но 
протоколы имеют право составлять должност-

ные лица органов местного самоуправления. 
В июне этого года, наконец, было заключено 
соглашение между МВД и правительством Че-
лябинской области. Теперь все эти полномочия 
возвращены МВД. То есть работа по защите 
прав граждан на тишину и покой будет более 
оперативной, активной и слаженной.

Еще один знаковый закон, разработанный 
комитетом, касается правовой основы для 
организации системы профилактики правона-
рушений в Челябинской области. Он разграни-
чивает полномочия органов государственной 
власти области в сфере профилактики и уста-
новления финансового обеспечения указан-
ных полномочий. Этими вопросами будут за-
ниматься как органы государственной власти, 
так и органы местного самоуправления.

В ближайших планах комитета по законо-
дательству – работа над изменением ряда по-
ложений выборного законодательства, а также 
над законами по разграничению и передаче 
ряда полномочий с федерального на регио-
нальный уровень. Над этой проблемой 
мы плотно работаем совместно с депута-
тами Государственной Думы от Челябин-
ской области. 

Председатель комитета По 
молодежной Политике, культу-
ре и сПорту михаил видгоф 
(фракция «единая россия») Под-
вел итоги работы комитета По 
молодежной Политике и рас-
сказал о Планах работы.

На благоустройство городов 
Южного Урала была направле-
на значительная сумма – поч-

ти 1 млрд 200 миллионов рублей. 
На эти средства в Челябинске бу-
дет благоустроено 165 дворов, а по 
области – 723 двора. Много езжу 
по области и вижу, какой мощный 
импульс для развития городов и 
районов дал наш проект «Городская 
среда». Самое главное – результа-
ты проекта видны всем жителям 
области. Наводится порядок во 
дворах: асфальтируются проезды 
и пешеходные дорожки, устанав-
ливаются игровые площадки и ла-
вочки. Города становятся уютнее и 
комфортнее. И что меня особенно 
радует, проектом мы дали хороший 
импульс формированию сознания 
активного горожанина. Люди по-

нимают, что ничего не происходит 
само собой. Граждане активно 
принимали участие в обсуждении 
проекта, формировали заявки. И я 
отмечу, проект «Городская среда» в 
первую очередь пришел в те дворы, 
где живут активные люди. Теперь 
необходим контроль качества работ, 
здесь также не обойтись без участия 
общественности. Проект продолжит 
свою работу и в следующем году. 
Если хотите изменить свой двор, на-
вести в нем порядок, уже сейчас 
необходимо приступить к состав-
лению заявки. Кстати, впечатления 
от итогов проекта натолкнули меня 
на мысль об организации конкурса 
на самый благоустроенный двор, 
самый благоустроенный город 
по итогам партийного проекта 
«Городская среда.

в эфире Программы «Час Полит» телекомПании 
«Южный урал»  Председатель законодательного 
собрания владимир мякуш (фракция «единая 
россия») оценил ход реализации и Первые итоги 
Проекта «городская среда».

Российские законодатели держат 
проблему развития общественно-
государственного партнерства в 

фокусе своего внимания. Вопросы па-
триотического воспитания отражены 
в целом ряде законов. За прошедшие 
годы правовая база, обеспечивающая 
развитие гражданско-патриотического 
воспитания, существенно расширилась 
и была усовершенствована. Вместе с 
тем в деле исполнения законов есть 
еще немало резервов. В первую оче-
редь в сфере взаимодействия государ-
ства, законодательных органов, испол-
нительной власти - с одной стороны и 
институтов гражданского общества - с 
другой.

Совет Федерации традиционно 
уделяет большое внимание практиче-
скому участию молодежи в решении 
вопросов, затрагивающих ее интере-

сы. В 2012 году была создана Палата 
молодых законодателей при Совете 
Федерации. Происходит взаимовыгод-
ный обмен информацией, развивается 
опыт совместных действий. Это по-
могает государственным органам, по-
литическим партиям укреплять свою 
социальную базу, а гражданско-
му обществу – реализовывать 
общественные инициативы. 

Член совета федерации федерального собрания рф 
олег цепкин выстуПил на конференции «общественно-

государственное Партнерство в развитии гражданского 
образования и восПитания детей и молодежи», которая 

состоялась во всероссийском детском центре 
«орленок» в краснодарском крае.

заместитель Председателя 
законодательного собрания, 

Председатель комитета По зако-
нодательству анатолий Брагин 

(фракция «единая россия») Под-
вел итоги работы комитета за 

восемь месяцев и рассказал 
о Планах работы.
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Ирина Яббарова. Фото из открытых интернет- источников 

До Октябрьского района из Челябинска ходят рейсовые автобусы. Однако, если 
есть желание посетить озеро Сладкое, то добираться до него придется с пересад-
ками. Первая – в селе Октябрьском, вторая – в селе Кочердык. Можно добраться 
и на автомобиле. Из Челябинска надо выехать на Троицкий тракт, через 115 км, 
перед поселком Октябрьским, повернуть у заправки налево и ехать до указателя 
«Кочердык», дальше – все время по главной дороге до Т-образной развилки. По-
вернуть направо и по асфальтированной дороге можно доехать прямо до озера.

кочерДыкский 
госуДарственный прироДный 

биологический ЗакаЗник 
челябинской области

кочердыкский заказник расположен достаточно 
далеко от южноуральской столицы, в 344 
километрах от челябинска,  на территории 
октябрьского муниципального района. основан он 
был в сентябре 1967 года. общая площадь 
заказника – более 18 тысяч гектаров, 
протяженность – 94,23 километра. при этом на 
востоке он граничит с курганской областью.

Кочердыкский заказник понравит-
ся тем, кто привык отдыхать вдалеке 
от развитых и шумных мегаполисов, 
в уединении с природой. Любители 
южноуральских природных красот 
по достоинству оценят здешние ме-
ста. Однако стоит помнить о наличии 
ограничений, ведь заказник является 
памятником природы. 

Так, здесь запрещена промысловая 
и любительская охота, промышленное 
рыбоводство и рыболовство, проведе-
ние сплошных рубок (за исключением 
санитарных рубок), проведение отсып-
ки дна и береговой полосы водных 
объектов, сброс сточных вод, устрой-
ство на льду всех видов сооружений, за 
исключением туристических палаток, 
и многое другое. Если вы собираетесь в 
поход по здешним местам, то со всеми 
запретами и правилами пребывания 
на территории Кочердыкского природ-
ного заказника лучше ознакомиться 
заранее.

Гордость заказника – многочисленные озера. В общей сложности здесь рас-
положено 20 озер и порядка 40 болот. Именно поэтому с 2009 года Кочердыкский 
заказник имеет статус комплексного. 

Среди расположенных на территории заказника озер – гидрологический па-
мятник природы озеро Сладкое, которое раскинулось между березовыми лесами 
и вечнозелеными соснами. Вода природного водоема щелочная, а озерные грязи 
считаются лечебными. Здесь можно значительно укрепить иммунную систему, 
вылечить заболевания суставов и кожи, в том числе псориаз. А здешние красоты 
сравнивают с природной красотой Швейцарии.

Несмотря на свое название, вода в озере не сладкая, а, наоборот, соленая. В 
одном литре озерной воды содержится 124,8 мг минеральных солей с преоблада-
нием ионов натрия, хлора и гидрокарбонатов.

Также здешние места знамениты другими озерами с говорящими названия-
ми: Соленое, Горькое, Душное, Пресное, Большое и Малое Кислое. Считается, что и 
они также имеют свои целебные свойства.

Леса, луга, степи - растительность Кочердыкского заказника типична для 
уральских краев. Из деревьев здесь растут березы и изредка встречаются 
сосновые боры. Здешние места богаты разными растениями, в том числе и 
занесенными в Красную книгу России и Челябинской области. Лук поникающий, 
астрагал серпоплодный, солодка Коржинского, ковыль перистый, горицвет 
весенний, прострел желтеющий – все они числятся в Красной книге области. 
Также здесь встречаются растения, названия которых непривычны для рядово-
го человека. Тимьян Маршалла, зопник клубненосный, шалфей степной, коло-
кольчик болонский, колокольчик волжский, василек шероховатый, солонечник 
узколистный – это лишь малая часть растений заказника.

Что касается животного мира, то он также очень богат. Так, в заказнике 
гнездятся 102 вида разных птиц: чернозобая гагара, большая белая цапля, 
краснозобая казарка, пискулька, лебедь-шипун, лебедь-кликун, пеганка, белая 
куропатка, большой подорлик, орлан-белохвост, могильник, серый сорокопут. 

Нередко здесь встречаются и хищные птицы, среди которых черный кор-
шун, полевой лунь, луговой лунь, болотный лунь, тетеревятник, перепелятник, 
обыкновенный канюк, чеглок, кобчик, могильник, орлан-белохвост, дербник и 
другие. Обитает на территории заказника даже белая сова.

Живут в Кочердыкском заказнике и млекопитающие, 
в том числе и дикие. Например, лисица, енотовидная 
собака, американская норка и даже занесенный в 
Красную книгу Челябинской области большой туш-
канчик.

Богат мир и насекомых: евразийская травянка, 
севчук Одене-Сервиля, толстоголовка мозаичная, 
махаон, шашечница ранняя, шмель необыч-
ный, шмель полевой, шмель 
армянский, шмель под-
земный, шмель пластин-
чатозубый, обыкновенный 
рыжий лесной муравей, малый 
лесной муравей, луговой муравей, 
прыткий степной муравей, красно-
щекий муравей и многие другие.

Достопримечательности

флора и фауна

как Добраться

Большая белая цапля

Толстоголовка мозаичная

Солёное озеро
Наедине с природой

чем Заняться
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Ответы:

сканвОрд

помогая люДям с ограниченными 
воЗможностями

Накануне в адрес Законодательного Собрания Челябинской области поступи-
ло благодарственное письмо от Металлургического отделения Челябинской го-
родской общественной организации ЧООО «Всероссийское общество инвалидов». 
Председатель отделения В.Корнев и все члены организации выразили глубокую 
признательность депутату Законодательного Собрания Владимиру Чебыкину за 
оказанную помощь в таком необходимом ремонте помещения общества инва-
лидов Металлургического района. 

о спасении веры
Крик души звучал в каждой строчке письма челябинца Сергея Юрьевича 

Рогова, которое было адресовано председателю Законодательного Собрания Вла-
димиру Мякушу в апреле прошлого года. В нем Сергей Рогов, ветеран локальных 
войн, участник афганского конфликта, спешил поведать историю, произошедшую 
с его младшей внучкой Верой. Именно спешил, поскольку у ребенка на фоне ви-
русного гриппа случилось осложнение, начались судороги, а врачи, к сожалению, 
не могли поставить точный диагноз. Спикер регионального парламента незамед-
лительно откликнулся на обращение. Специально созданная врачебная комиссия 
диагноз определила, после чего был назначен курс лечения. 

«Хочу сказать, что на сегодняшний день состояние здоровья внучки ничем не 
отличается от здоровья других детей ее возраста, – сообщил накануне челябинец 
в письме Владимиру Мякушу. – Большое человеческое спасибо вам и вашей 
команде! Успехов в работе и огромного здоровья!»

Надо сказать, что Сергей Рогов награжден знаками отличия по службе и 
благодарственными письмами от командования, о чем он всегда с гордостью рас-
сказывал своим детям, а теперь рассказывает и внукам, в том числе и маленькой 
Вере. Думается, теперь к этим историям добавится еще одна – собственно, о ее 
спасении. 

Златоустовцы благоДарят 
парламентариев

«Мы, жители многоквартирных жилых домов № 31, 33, 35 по ул. Карла Маркса 
г. Златоуста, просим вас объявить благодарность депутату Законодательного Со-
брания Челябинской области Татьяне Ашимбековне Кузнецовой за неоценимую 
помощь в асфальтировании придомовой территории наших домов...» – так на-
чинается коллективное письмо, пришедшее на днях на имя спикера областного 
парламента Владимира Мякуша. Златоустовцы поясняют, что со своей проблемой 
они неоднократно обращались в различные инстанции, но помогла ее решить 
только Татьяна Ашимбековна, причем помощи не пришлось долго ждать. Депу-
тат отреагировала оперативно, так что работа по асфальтированию придомовой 
территории была выполнена быстро и качественно, и теперь дворы выглядят 
отлично. Жители Златоуста от всей души поблагодарили Татьяну Кузнецову за 
проявленное внимание и содействие в благоустройстве придомовых территорий 
и пожелали дальнейшей созидательной работы в решении насущных проблем 
своих избирателей. 

Обратная свяЗь

В 
III квартале 2017 года на 
территории Троицкого изби-
рательного округа № 25 уже 

прошли отчетно-выборные конферен-
ции ветеранских организаций. На двух 
последних конференциях присутство-
вал председатель областного совета 
ветеранов войны и труда Анатолий 
Петрович Сурков, который отметил 
высокий уровень работы организаций 
и подготовки отчетных мероприятий 
на троицкой земле и вручил благодар-
ственные письма областного совета 
ветеранов заслуженным жителям Тро-
ицка и района.

Также он сделал акцент на инфор-
мационных бюллетенях, которые раз-
давались всем участникам конферен-
ций, и стендах с именами 21 лауреата 
премии Законодательного Собрания 
Челябинской области «Общественное 
признание», учрежденной в декабре 
2010 года и выдаваемой с 2011-го.

– Такой информационной поддерж-
ки, пожалуй, нет ни у одной ветеран-
ской организации Челябинской обла-
сти, – подчеркнул Анатолий Петрович 
Сурков. – Троицкому избирательному 
округу № 25 несказанно повезло, что 

их депутатом является Андрей Алек-
сандрович Самсонов, человек широкой 
и доброй души, который постоянно и 
масштабно помогает своим избирате-
лям! Спасибо за заботу, которой вы 
окружаете людей!

В дни конференций благодарствен-
ными письмами от депутата Андрея 
Самсонова (фракция «Единая Россия») 
за плодотворную общественную рабо-
ту среди ветеранов и пенсионеров и 
активную гражданскую позицию были 
награждены Дмитрий Александро-
вич Давыдов, член правления обще-
ственной организации «Музей памяти 
воинов-интернационалистов», ветеран 
боевых действий; Мадина Жулдасбаев-
на Кунуспаева, председатель первич-
ной ветеранской организации «Област-
ная туберкулезная больница № 13»; 
Вера Михайловна Разумова, председа-
тель первичной ветеранской организа-
ции МБОУ «СОШ № 7». Не остались без 
внимания областного парламентария 
и районные активисты. 

– В наше нелегкое время, когда нуж-
дающихся в заботе и материальной по-
мощи людей становится все больше,  

трудно найти человека, способного вос-
принимать чужие проблемы как свои, 

– сказала Надежда Толстокорова. – Как 
замечательно, что есть наш депутат 
Андрей Александрович Самсонов! Мы 
выражаем ему огромную признатель-
ность, искреннюю благодарность за си-
стематическую помощь в проведении 
любых мероприятий для ветеранов 
войны, за неравнодушное и внима-
тельное отношение к проблемам лю-
дей преклонного возраста.

Двумя неделями ранее слова благо-
дарности выразил и председатель со-
вета ветеранов города Троицка.

– В преддверии замечательного и в 
то же время трогательного праздника 

– Дня пожилого человека – благодарю 
вас, дорогие ветераны, за самоотвер-
женный труд, мудрость, бесценный 
жизненный, профессиональный опыт, 

– сказал Андрей Самсонов. – Пусть бе-
режное отношение к пожилым людям 
станет делом не одного торжественно-
го праздничного дня, а повседневной 
обязанностью для каждого из нас. Дол-
гих лет жизни вам, душевной юности и 
благополучия. С праздником!

на теРРитоРии Челябинской 
области пРохоДят отЧетно-
выбоРные конфеРенции 
ветеРанских оРганизаций. за 
ЧетыРехлетний пеРиоД Работы 
отЧитываются пРеДсеДатели 
советов ветеРанов, пеРвиЧных 
и теРРитоРиальных ветеРанских 
оРганизаций. избиРаются новые 
составы советов и пРеДсеДатели 
обособленных поДРазДелений 
Челябинского Регионального 
отДеления всеРоссийской 
общественной оРганизации 
ветеРанов (пенсионеРов) войны, 
тРуДа, вооРуженных сил 
и пРавоохРанительных оРганов.

от ветеранов с благоДарностью

Анатолий Сурков, депутат Андрей Самсонов и Марина Дымова  


